

凌霄一士随笔

上册

徐凌霄 徐一士 著 徐泽昱 编辑 刘悦斌 韩 策 校订



民国史料笔记丛刊

中華書局

凌霄一士随笔

上册

徐凌霄 徐一士 著 徐泽昱 编辑 刘悦斌 韩 策 校订



民国史料笔记丛刊

中華書局

图书在版编目(CIP)数据

凌霄一士随笔/徐凌霄,徐一士著;徐泽昱编辑;刘悦斌,韩策校订. —北京:中华书局,2018.6

(民国史料笔记丛刊)

ISBN 978-7-101-13194-9

I.凌… II.①徐…②徐…③徐…④刘…⑤韩… III.中国历史-近代史-史料 IV.K250.6

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2018)第 079264 号

书 名 凌霄一士随笔(全三册)

著 者 徐凌霄 徐一士

编 辑 徐泽昱

校订者 刘悦斌 韩 策

丛 书 名 民国史料笔记丛刊

责任编辑 欧阳红

出版发行 中华书局

(北京市丰台区太平桥西里 38 号 100073)

<http://www.zhbc.com.cn>

E-mail:zhbc@zhbc.com.cn

印 刷 北京瑞古冠中印刷厂

版 次 2018 年 6 月北京第 1 版

2018 年 6 月北京第 1 次印刷

规 格 开本/850×1168 毫米 1/32

印张 56 $\frac{3}{4}$ 插页 6 字数 1200 千字

印 数 1-3000 册

国际书号 ISBN 978-7-101-13194-9

定 价 158.00 元



校订说明

从 2013 年春到 2014 年夏,有幸受中华书局委托,我们花了比较多的时间和精力,对中华书局近现代史编辑室提供的《凌霄一士随笔》整理稿进行了校阅。经与《国闻周报》所载《凌霄一士随笔》原文或原文影印件、山西古籍版《凌霄一士随笔》仔细校勘,我们主要做了以下几个方面的校订工作:

一、改正错字,处理漏字、衍字问题。

二、修改断句与标点错误,尤其是有些地方未能将原作者参考的引文与原作者的评述区分清楚,致引号误植,我们尽量作了改正。

三、辨识出山西古籍版未能识别而用□暂代的一些字。另外,原稿引文中,个别地方用□暂代的字,则据可靠版本作了订补,并有注释说明。

四、原稿个别舛误或不妥处,酌加注释。

五、核对了各单篇文章刊于《国闻周报》的卷、期,重拟了部分文章的标题。

限于学力,难免仍有错漏及不妥之处,敬请读者不吝指正。

校订者

2018 年 5 月

整理说明

先父徐一士一生主要从事近代历史掌故的撰述，笔耕不辍四十余年，他的文章主要发表在京、津、沪、宁、港等地多种报刊杂志上，从不轻付剞劂，只是在瞿兑之、谢国桢、孙思昉、周黎庵等文友的督劝鼓励下，于1944、1945年两年内，出版了《一士类稿》《一士谭荟》两部专著，受到文化界、史学界的关注，近二十余年多家出版社竞相重印。但是他的另一部更为重要的著作，却多年无人问津。早在1929年，天津国闻周报社（该报系《大公报》副刊，后转到上海发行）特约先伯徐凌霄和先父二人撰写近代史掌故。二人商量后，即以《凌霄一士随笔》（以下简称《随笔》）为栏目名称，由先父一人执笔，每周交稿，先伯助搜资料。自1929年7月7日《国闻周报》第6卷第26期开始，每周逐期揭载，直至1937年7月19日第14卷第28期为止，总计刊出397期，约一百二十万字。抗日战争爆发，北京沦陷，《国闻周报》社南迁，联系中断，《随笔》的撰述被迫终止（《国闻周报》亦于1937年12月27日第14卷第50期刊出后停刊）。

关于《随笔》的撰述，先父于开篇写了简短的自序，大意是前一年国史馆刊行的《清史稿》虽“略具规模”，然难孚众望，广为世人诟病，从而表达了自己的宏愿：“居恒窃念，有清一代专三百年中华之政，结五千年专制之局，为世界交通新陈代谢之窍键，是非得失，非止爱新一姓所关，辄思爬梳搜辑，贡一得之愚。”这段话足以说明，他在动

笔之前,已经立下致力完善清史编纂的宏大志愿,并为此广集资料。

《凌霄一士随笔》刊出后数十年来,似乎已被世人淡忘。上个世纪 90 年代初,一个偶然的机会,笔者得知,北京图书馆(今国家图书馆)收藏有台湾出版的徐凌霄、徐一士著作。经查阅,台北市文海出版社此前编辑出版了《近代中国史料丛刊》及其“续辑”,“续辑”中的 636—639 辑,分四册全文影印了《凌霄一士随笔》和凌霄一士署名的《曾胡谭荟》。当时两岸关系已可通邮,徐凌霄之三子徐泽民,早年与台湾著名作家林海音女士的丈夫有同学、同事之谊,与林女士亦比较熟悉,他委托我设法以他的名义与林女士联系,请她协助。林女士家住台北市,她创办了纯文学出版社,与当地出版界关系密切。我通过家住台南市的亲戚,以书信方式和林女士取得联系,通过她牵线沟通,使我得以和文海出版社直接联系洽谈,得到文海出版社负责人的理解和支持,很快给我邮寄来几套《凌霄一士随笔》和《曾胡谭荟》。林女士以她的威望和热情,鼎力促成此事,使我异常感激(前几年得知林海音女士已于 2001 年 12 月 1 日驾鹤西行,笔者深为伤感)。有了这套书,我产生了整理出版《凌霄一士随笔》的意愿,并着手进行。

台湾版的《凌霄一士随笔》四卷本是根据《国闻周报》原文影印出版的,除重新编排页码外,未加整理,亦未注明原卷期数,原文每在数期之后都附有一勘误表,以利读者自己改正前数期出现的错误(先父对已发表的文章均仔细阅看,发现有误,立即去函纠正,已成习惯)。正在此时,长子徐禾偶在旧书店购得一本 1957 年三联书店出版、1980 年重印的《国闻周报》总目,这对我校点《凌霄一士随笔》全文带来极大的方便。我按图索骥,根据总目录逐期核对每一期的发行日期,属于哪一卷哪一期,有无遗漏,做到一览无余,并在台湾版

书上详细注明。核对结果,发现台湾影印版有几处漏期和漏页情况。

其中漏期的有两处:一期是1934年1月1日第11卷第1期《甲戌谈往》一文;一期是1937年5月10日第14卷第18期《章太炎弟子论述师说》(四)一文。漏印的则有1930年1月6日第7卷第2期《读沈寐叟年谱稿》一文,该文共7页,其中缺印第3页,硬把前后文字连通起来,造成文意不通。为此,我到国家图书馆借阅馆藏原报予以复印补齐。

纵观全书的文体,属于近代史掌故性质的笔记体文献著作。先父根据多年采集、积累的资料,加以利用,或时势需要、或兴之所至、或触景生情、或有感而发,只要符合既定的宗旨,无不信手拈来,加以类比剖解、考证评介,务期以信史传诸后世,或提供资料供后人探讨研究。他在写作时一般并无通盘预定的计划,也不受篇幅、体例的限制,一般不设标题,只有少数专论或年度回顾等文章设标题,且单独署名徐一士(全书这种署名文章只有34篇)。每期发表文章三千字左右,一期中有时只写一件事,有时写几件事,有时几期只写一件事或相关的多件事,这是笔记体的特点。浏览这部书后,我深深感受到它蕴藏着丰富的史学价值和学术史价值。但是对于现在的读者来说,如果想要从这一部篇帙浩繁的著作中了解某一个问题的资料,就比较困难。我想这部书如果能够通过整理,让更多的读者便于阅读和利用,使它具有某种工具书的作用,这或许是一件有益于社会的事。具体做法是,把全书所有独立成文的文章列为段落,冠以标题,按其内容归属的类别性质和发表时间重新编排组合,使读者能够很容易地找到自己所需要的资料。

有了这样的想法,我首先将《随笔》的内容分成六大类,即人物、史料、典制、旧闻、文苑、科举,然后抄录全书(当时电脑尚未普

及,只能手抄)。在抄录过程中,给每一独立成文的文章加上标题,确定其归属类别,制成卡片式条目,预期在全书抄完后,把全部“卡片”按六大类别和时间顺序重新组合成一部新书。这是一项笨工作,到2000年初,已抄完全书的三分之二。但正在此时,情况有了变化,我的女婿竺青在琉璃厂中国书店内,发现正在销售山西古籍出版社早在1997年7月出版的《凌霄一士随笔》五卷本,而且很快销售一空。我因此停止抄录,与该社交涉。该社承认未经著作权持有者许可即出版该书之事欠妥,答应赠给我五套书(据该社说他们社内已无存书,是从市场上买回来寄给我的),并致薄酬,以示歉意。如果仅从传播先贤遗作角度考虑,该社也并非一无是处。

我细读山西版的《随笔》,首先发现它完全是按照台湾版的四卷影印本重新排印的,其明显证据就是它一字不差地沿袭了《随笔》第7卷第2期《读沈寐叟年谱稿》一文因缺页而使文字不通的错误。其次,对照《国闻周报》总目录逐期核对,山西版不知何故缺印了12期的文章,这12期是:第9卷第1期,第10卷第18、19、33期,第11卷第44期,第12卷第9、11、13、46期,第13卷第36、48期,第14卷第18期。当然,这部整理本也有其可取之处,首先,它把每个小自然段前面加上了小标题,可给读者阅读时带来方便。其次,该书开头有一篇《导言》,作者未署名,《导言》扼要地介绍了民国年间笔记著作及作者的历史、《凌霄一士随笔》撰写的背景、成书的过程以及内容的提要。《导言》指出:“徐一士的《凌霄一士随笔》,近一百二十万字,是民国年间篇幅最长的掌故著作,集中理析清道咸朝至民初一百年间之朝野掌故,尤矢志于此期著名人物,科举制度及风俗流变……他终身致力于清代掌故,有《一士类稿》《一士谭荟》《近代笔记过眼录》等著作,《凌霄一士随笔》尤以补《清史

稿》之不足自命，在《国闻周报》连载八年，加之准备时间，堪称十年磨一剑。故曰《凌霄一士随笔》是民国年间掌故笔记的压卷之作，恐非过誉之词。”关于《随笔》的作者，《导言》指出：“署名凌霄一士。凌霄是一士之兄，为民国年间大著作家，但于此著他主要是搜集资料，参与其谋，操笔者乃是其弟徐一士。凌霄虽然功不可没，但本书是以徐一士为真正的著者，这是需要特别说明的。”应该说，《导言》的叙述基本准确，有关评价恰如其分。

有了山西版的《随笔》一书，前一段未完成的手抄本只好放弃，虽然白费了许多工夫，但经过抄录，使我更加熟悉这部书的内容，也不无收获。我拆开两本新书，用剪贴的方法按原定的方案整理改编，在2000年完成了初稿。此稿完成后，又过了十多年，一直未能出版。最近中华书局恢复出版《近代史料笔记丛刊》，在顾青副总编辑的关心下，历史编辑室欧阳红女士与我联系，希望全面搜集凌霄、一士生前著作，收入该丛刊出版发行。为此，我重新找出旧稿，认真加以整理、审核、校点。此次整理，将全书共设条目872条，按类分章，第一章“人物”77条（以写人物为主线）；第二章“史料”308条（以写事件为主线）；第三章“典制”49条（典章、体制、制度）；第四章“旧闻”227条（遗闻、轶事、民俗、趣谈等）；第五章“文苑”128条；第六章“科举”83条。

在整理中，遵守以下几点原则：

一、全书以《国闻周报》所载《随笔》原文为依据，首先按照原文所附的勘误表逐一改正原版中的错误，然后按照新编的条目顺序对照原文逐行校对。对山西版《随笔》缺印的部分全部补足。校对中也发现原文有个别明显错字，亦加以改正。

二、原则上使用简化字，但对于人名不宜使用简化字的，酌情

使用繁体字,如翁同龢之“龢”字不用“和”字等。

三、原文中遇有极生僻的或有疑问的文字,尽可能查清是否准确无误;遇有个别印刷不清无法辨定的字,暂用□号代替。

还需要说明的一个问题是,《国闻周报》1933年6月19日第10卷第24期《谈王小航》一文后,发表了《老新党王小航先生》一文,作者是陈光龢先生,此文是徐一士特别推荐给《周报》发表的,是极为珍贵的史料(见文前徐一士“附记”),此次整理亦一并附录。

回顾《凌霄一士随笔》一书的命运,不禁令人感慨系之。八十多年前的1929年,《国闻周报》开辟了《凌霄一士随笔》栏目,使这部掌故著作日积月累连续刊载八年,本可继续写下去,但是1937年,自称与中国“同文同种”的日本帝国主义悍然发动侵华战争,迫使作者停下了手中的笔,并进而把一介文弱书生的作者以反日为名逮捕,使其饱受牢狱之苦。此后四十多年《随笔》遂无人过问。直到台北文海出版社影印出版,第一次使这一著作结集成书,出版问世,重见天日;但在祖国大陆却鲜为人知,且因影印本是繁体字,一般读者在阅读时也会受影响。如今中华书局即将出版重新整理过的《凌霄一士随笔》,贡献给广大的读者,以一个中外久负盛名的出版社直接与作者凌霄一士的后代合作,把这样一部历史掌故笔记巨著收进《近代史料笔记丛刊》(现列入《民国史料笔记丛刊》中),使其载入史册,流传后世,实属功德无量之事。在此,我谨对中华书局的领导和责任编辑等诸位人士,致以衷心的感谢。本人才疏学浅,亦非专业研究者,整理工作难免失当,谨请方家指正。

2009年9月6日

徐泽昱识于京寓亦佳庐,时年八十有三

目 录

整理说明/1

一 人物/1

谈李秉衡/3

清末状元王寿彭/7

谈陈国瑞/9

周兆熊之死/12

李鸿勋传/13

和春张国樑轶事/15

谈王士珍/17

谈汪大燮/20

左李功名比较/24

熊少牧其人/27

谈徐世光/27

曾国藩与李鸿章/31

王有龄其人/36

谈和珅其人/38

谈徐致祥/42

谈陆润庠/47
谈张之洞/51
谈孙宝琦/60
谈林纾/68
谈樊增祥/72
再谈林纾/75
鹿传霖事迹/77
谈杨度/78
谈善耆/82
刘铭传轶事/86
李滋然事迹/86
王锡蕃轶事/87
朱淇与北平报界创业史/88
袁金铠遗事/92
谈赛金花/93
读《南海康先生传》/97
再谈赛金花/102
左宗棠之晚年/104
再谈左宗棠之晚年/108
立山之大节/110
刘坤一轶事/113
谈王鑫/114
再谈王鑫/117
谈岑春煊/121
李文田及命相之学/129

谈王小航/132
老新党王小航先生/137
汪荣宝轶事/145
谈盛昱/146
谈吴纲斋徐缙悒/149
谈柳敬亭/158
张之洞与高凌霄/162
徐赓陛轶事/163
徐赓陛轶事(续)/166
张百熙士论不一/169
谈史念祖/170
谈陈宗妣/173
再谈陈宗妣/176
律学大家薛允升/177
张荫桓轶事/178
薛允升与赵舒翘/180
谈李经方/184
谈陶模/188
谈程学启/190
谈朱洪章/192
谈陈弢庵/204
谈徐树铮/209
袁世凯轶事/213
洪钧生平/217
谈孙传芳/222

谈黄侃/226
再谈黄侃/228
彭玉麟与杨岳斌(一)/230
彭玉麟与杨岳斌(二)/234
谈彭玉麟(一)/238
谈彭玉麟(二)/242
谈章太炎/246
李鸿章与洪钧/251
谈刘坤一/255
谈段祺瑞/263
谈梅钟澍/269
谈隆观易/278

二 史料/287

庚子后刘坤一等密推李鸿章主国政/289
袁世凯重利害轻是非/289
谈义和团/291
西人妄谈中国事/294
酷吏毓贤轶事/295
酷吏长庚轶事/297
铅印与石印/298
袁崇焕杀毛文龙/299
再谈袁崇焕杀毛文龙/301
梁鼎芬黄兴各行其志/302
张之洞倚重梁鼎芬张彪/303

赵尔巽与《清史稿》/304
慈禧之徽号谥号/305
李鸿章荐李秉衡/306
李鸿章程学启杀降/307
再谈李鸿章程学启杀降/310
李沅发起事及官军之骚扰/311
彭玉麟王东槐之迁转/312
张二陵谈文庆与胡林翼降级事/313
漫话清季汉臣入阁/314
谈火器/318
清末山东官场变迁/320
梁鼎芬力诋维新派/325
康有为躬与复辟/326
清遗老温肃张学华轶事/328
陈伯陶谒端方/329
辛未谈往/331
戊戌年翁同龢被逐/336
西后善待李国杰/337
陈衍献铸铜元策/338
启秀徐承煜受诛内幕/339
裕禄自杀/341
同文书局之石印精美/342
日本宽永铜钱流行/343
再谈日本宽永铜钱流行/344
王小航话旧谈变法/345

雍正帝强词兴文狱/348
广信之役考/352
石达开失败纪事/354
西后挟帝西逃误国/355
西后下饰己罪人诏/357
西后废大阿哥事/358
再谈西后废大阿哥事/363
荣禄力阻废光绪帝/364
李莲英善待光绪帝/366
清末督抚立宪之争/368
张之洞之死/370
袁世凯被逐/371
光绪帝丁未年几被弑/373
善耆谋以消防队护卫光绪帝/375
福州大水/376
光绪帝殂逝疑案/376
袁世凯与“二十一条”/381
缠足与八股/383
三儒从祀孔庙之争/387
再记三儒从祀孔庙/389
力钧为光绪帝诊病/393
陈衍梁鼎芬貌和内乖/394
张之洞与梁鼎芬/396
王燮王小航纪事/397
丁未政潮/400

汪康年之死/404
陆宝忠之死/405
贻穀获罪免死/407
吴式钊出卖沈荇/408
王照案纪事/409
苏元春之出狱/411
清末刑律新旧两派之争/411
“阎王”督赈振纲纪/413
袁世凯练新军/415
北洋军阀之形成/416
李鸿章说练兵海军都是纸老虎/420
赴日议和使臣遭冷遇/421
李鸿章与日谈判今非昔比/421
李鸿章晚年政治生涯/423
康有为免遭文字狱/424
军机四卿参预新政/427
“六君子”就义遗闻/428
盛宣怀梁士诒角逐邮传部/429
载泽轶事/430
阿王办蒙古实业公司/431
龙旗/432
裕长冯光元轶事/433
章炳麟去鄂真因/434
载沣监国朱批效祖/436
李鸿章与甲午海战/436